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新新时时代代
新新担担当当

新新作作为为
□本报记者 唐诗 文/摄

———记石景山区八角街道党工委书记宋永红
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有责任有担当地解决居民心上事

2012年， 宋永红被调到石景
山区八角街道工作 。 2016年 10
月， 开始担任党工委书记。 “此
前我一直是在卫生系统工作， 所
以这对我来说是一个考验， 面对
的工作对象和性质都发生了很大
的变化。” 谈及初到街道工作时
的心境， 宋永红告诉记者， “我
们是一支有战斗力的单位， 我自
己也要沉下身子、 不断学习、 再
去创新。”

作为街道党工委书记， 宋永
红要负责所在属地的全面管理，
包括基层党建、 社会治理、 民生
保障、 公共安全、 社会稳定等各
个方面的工作。 宋永红说， “怎
么为居民解决房前屋后的问题，
这就要生活在百姓当中、 工作在
百姓当中， 不去抱怨并且担当起
责任。”

结合具体问题
做好社区党建创新

社区党建怎么做？ 非公党建
具体怎么做？ 宋永红告诉记者，
怎么样能有效地把党建工作覆盖
到非公组织， 传递好党的声音，
这就需要创新， “创新， 需要有
适宜的载体才能有生命力。”

去年， 在整治开墙打洞专项
活动期间， 宋永红找到石景山区
工商局领导， 提到怎样针对两新
组织小、 散、 多的现实， 来进一
步突破党建工作。 “我就想要一
起商量怎样破题， 后来决定共同
建立起一个活动阵地， 来作为楼
宇工作站的补充， 解决非公企业
和社会组织中党员活动场地缺
少 、 教育培训针对性不强等难
题 。 ” 宋永红介绍 ， 去年 6月 ，
“党建新动能驿站” 启动， 原本
一间200多平方米的办公室被利
用起来， 改造后开始启用， 以面
向所有两新组织的党员举行多种
活动。

“活动阵地建立起来了， 也

需要去发现党员， 建立党组织。
所以， 我们与区工商局在去年进
行了一次摸排， 在划分的5个商
圈对接了7个商务楼宇工作站 ，
再全覆盖23个社区的范围， 摸排
中， 我们新发现了151名非公党
员， 非公党员增加到了506名。”
宋永红说。

同样， 另一个荣获为2016年
市委组织部基层党建推广的 “组
织生活路线图” 项目， 是宋永红
担任副书记时做出的方案， “全
面从严治党是需要有力抓手的，
这个项目是用来规范基层党支部

工作的， 这样工作的形式和内容
就可以明确了。”

记 者 了 解 到 ， 其 采 取 的
“9+X” 模式是要求完成9项服务
群众的基本 “规定动作”， 并结
合自身特点完成一个 “自选动
作”。 宋永红说， “比如第一个
试点的八角北里社区， 他们的X
项目就是编织， 做一些手工艺品
送给需要帮助的人群。 目前， 辖
区内151个二级支部全部都已经
实施。”

“创新是比较费脑子的， 但
是也很有意思。 作为书记要定具

体目标和实现路径。 解决问题的
过程， 就是创新的过程。” 宋永
红说。

从民意出发
完善便民服务建设

“在基层工作， 一定要知道
老百姓关心的是什么， 有什么需
求 。 也就是要坚持朝着需求导
向、 问题导向去入手。 比如在石
景山疏解整治促提升行动中， 腾
退出来的土地做什么， 一定要征
求老百姓的意见。” 宋永红说。

在征求居民意见的过程中，
石景山老街坊品牌随之在八角街
道率先创建。 在去年无违建社区
创建过程中， 每个街道、 社区都
会成立老街坊议事厅、 议事会，
来商量如何利用腾退土地。 “比
如， 现在八角北路社区前的小花
坛， 就是拆除违建后， 听取居民
意见建立的。” 宋永红说。

去年， 杨中社区建好了社区
文体中心。 一天上午， 宋永红直
接过去看效果， 看到居民们打乒
乓球打得正开心， 于是上前问觉
得怎么样， 有一位居民提出了地
板 、 灯光都还不够好的意见 。
“当时虽然觉得被泼了一盆冷水，
但是居民的意见既然提出来了，
我们肯定要研究改进地板如何防
滑、 灯光怎样更加专业、 怎样让
前来活动的居民有规矩意识、 排
队有序使用等问题。”

宋永红认为， 处理社区公共
文化建设、 有序停车、 绿化等需
要各方利益达成一致的工作， 是
仍 然 需 要 破 解 的 难 题 ， 所 以
一 定要从民意出发 ， “找契机
去解决这些老百姓房前屋后的切
实问题。”

面对面接触
解决居民关心事儿

“面对面地近距离接触居

民， 知道他们的所思所想， 这本
身也是我工作中的收获。” 宋永
红回忆， 在担任党工委副书记时
期间认识了退休后回京独自居住
的老党员王阿姨。

今年4月， 宋永红前往八角
北路社区王阿姨家中探望， 让她
感到特别温暖， 说社区的养老驿
站解决了自己午饭问题， 让老年
生活有了保障。 同时， 宋永红还
会常常通过电话、 短信联系特殊
关爱对象王阿姨， 询问其是否需
要帮助。

“驿站曾在重阳节前搞敬老
活动， 我们还给王阿姨过了80岁
生日。 其实解决好了这些点滴的
事， 就是帮居民办好了他们心里
一直关注的事儿。” 宋永红说。

今年6月， 在井二社区举办
的 “庆七一” 座谈会上， 居民李
叔叔找到参加活动的宋永红， 特
地来表示感谢 。 原来 ， 2016年
时， 李叔叔所在小区的社区活动
室处在地下室， 存在漏水、 冬天
暖气不热的问题 ， 宋永红知道
后， 让城管科联系到小区物业帮
忙解决。 “李叔叔这件事儿我自己
都不记得了， 但是解决了老百姓
的事儿，他们自然会记得你。 ”谈
及来自居民的感谢，宋永红说。

同时， 通过这件事， 宋永红
想到了如何能让居民活动室更好
地为井二社区的8500多户居民服
务 。 去年年底 ， 一栋高层里的
300多平方米的半地下室被收回
来后， 宋永红和同事们决定将地
下室用于便民公共服务 ， “目
前， 方案已经做出来了， 计划今
年下半年投入使用。 同时， 我们
还有一个100多平方米的 ‘邻里
服务岛’ 也在同步进行建设。”

“作为党工委书记、 作为一
名党员， 我的工作是代表区委进
行属地管理， 解决工作中的难题
一定要有责任有担当， 不能光靠
吆喝， 而是要以身作则。” 宋永
红说。

位于昌平小汤山镇的大东流
苗圃， 是中国北方唯一的国家级
林木种苗示范基地， 是北京市绿
化苗木的主产地。 苗圃承担着科
研、 育苗、 经营等多项职能。 每
到春夏， 各种苗木从这里运出，
把绿色播撒向整个北京。

苗圃党政办公室主任、 工会
副主席张林玉是苗圃里最忙碌的
人之一， 无论是党务建设、 人力
资源管理、 文件发放留存、 召开
大小会议、 五险一金及住房补贴
基数核定、 工资总额申报……她
总能把事情处理得井井有条。

从2016年开始， 面对首都苗
圃分类改革的大环境， 对苗圃的
日常工作和职工情况最为熟悉的
张林玉， 被苗圃班子委以组织申
报材料的重任。

此后的日子里， 张林玉与职

工多次座谈 、 查找相关政策文
件、 就具体建议与班子成员反复
沟通、 完善申报材料……近一年
多的时间， 她先后整理上报相关
申报材料共计七稿， 材料不仅得
到 相 关 领 导 的 肯 定 ， 也 为 苗
圃 分 类改革的实施奠定了良好
的理论基础。 张林玉说： “苗圃
要做好首都园林绿化分类改革的
一颗种子， 通过激发所有大东流
苗圃人的努力， 把 ‘苗圃’ 变成
‘森林’。”

科研出身的张林玉， 在近20
年的工作时间里， 将绝大多数精
力都放在了党务行政工作中， 也
形成了自己 “发现问题、 寻找政
策、 提出建议、 积极解决” 的四
步走工作模式。 尤其是， 对于在
职及退休职工的多样化需求， 她
总能通过制度设计、 做好思想工
作等方式， 让职工感受到更有温

度的组织关怀， 她也被称为 “职
工的家人”。

2017年底， 面对部分职工对
单位家属区因煤改气引发取暖问
题提出异议时， 张林玉一方面多
次接待前来问询的职工， 了解职
工所思所虑； 另一方面， 她又带
领工作人员查阅居住家属区职工
的档案资料， 进行摸底， 在将问
题情况掌握后， 又与有关部门反
复沟通政策依据。 最终， 向领导
提出了具有可操作性的行政建
议， 并最终顺利形成决策， 为职
工解决了燃眉之急。

张林玉常说， 党政及工会工
作主要就是抓好三件事： 一是紧
紧扭住苗圃改革定位 、 职工考
核、 人才队伍建设等重点工作这
个 “牛鼻子”， 不断强化服务中
心工作的能力建设， 激发单位内
生动力 ； 二是党务工作真抓实

干。 尤其在完成局 （办） 党组对
苗圃开展全面从严治党的检查考
核任务、 落实党风廉政建设主体
责任等方面， 做到大处着眼、 小
处着手， 在细微处见真章。 三是
切实为职工办实事、 办好事。 张
林玉带领工会干部， 扎实开展暖
心工程， 增强组织向心力。 尤其
是以人为本送健康、 送清凉、 送
关爱、 送温暖的主题系列活动，
受到职工群众的欢迎。

竹以直而美， 人以正而尊。
在工作中张林玉始终能够做到自
己用心、领导省心、职工放心，服
从组织安排， 工作作风踏实， 能
够做到任劳任怨， 爱岗敬业， 不
断完善提高自身业务素质。 她也
先后被授予北京市园林绿化系统
宣传工作先进个人、 优秀党务工
作者， 北京市总工会奥运立功标
兵、 市级三八红旗奖章等荣誉。

□本报记者 李睦

让职工感受到更有温度的关怀


